

## Shirley Chisholm, pionnière de la démocratie américaine

Shirley Anita Chisholm naît en 1924 à Brooklyn, dans une famille modeste d'immigrés caribéens. Elle grandit entre New York et la Barbade, ce qui lui donne une double culture et une conscience précoce des inégalités sociales. Après des études en sociologie et en éducation, elle devient enseignante puis directrice de crèche, convaincue que l'école constitue un outil essentiel pour lutter contre la pauvreté et les discriminations.

Très vite, elle élargit son engagement au champ politique. Dans les années 1960, au sein du Parti démocrate, elle se fait remarquer par sa détermination et son indépendance. En 1968, elle entre dans l'histoire en devenant la première femme noire élue à la Chambre des représentants des États-Unis. Son slogan, "Unbought and Unbossed" ("Ni achetée, ni dominée"), résume sa volonté de défendre les citoyens ordinaires face aux puissants et aux lobbies.

En 1972, Shirley Chisholm franchit une étape encore plus audacieuse en se portant candidate à l'élection présidentielle américaine. Dans un système dominé par les hommes blancs, elle n'a pas de réelles chances de l'emporter, mais sa candidature a une portée symbolique considérable. Elle ose représenter ceux que l'on n'écoute jamais : les minorités, les femmes, les pauvres et les pacifistes. Elle aime d'ailleurs rappeler : « If they don't give you a seat at the table, bring a folding chair » ("S'ils ne vous donnent pas de place à la table, apportez une chaise pliante"), une phrase devenue un véritable manifeste pour l'inclusion démocratique.

Tout au long de sa carrière, elle a défendu l'éducation, la justice sociale et les droits civiques, contribuant à rendre la démocratie américaine plus représentative et plus juste. Son parcours a inspiré de nombreuses figures politiques comme Barack Obama ou Kamala Harris, qui reconnaissent en elle une pionnière.

Shirley Chisholm s'éteint en 2005, mais son héritage demeure. Elle a montré qu'une démocratie vivante est une démocratie inclusive, où chaque citoyen peut croire que sa voix compte.



